

Toronto, 15 de Feb. 1983

①

Vieja quinada:

Hoy día, una vez más, le dije a Elena "Pucha, todavía no te contéto a Eduardo". Este ejercicio se ha repetido sombra a sombra. Hoy finalmente me dice: "¿Qué cosa es lo que pasa? ¿Por qué la costado tanto sentarme y escribirte a este suerte?" me apresué yo mismo: "que jones de escribirle a este gallo sin tener que mencionar siquiera lo de mi renuncia a partido, escribir así nomás, lo que salva de la pluma". Sin embargo, tu carta "exige una explicación", aunque no sea sino una exigencia de explicaciones a lo Condorcito....  
No porque te haga <sup>alguien</sup> expulsado a ti de una chulita, sino más bien porque tú y yo sabemos que este ejercicio que comienza en la próxima semana - el ejercicio de explicarte por qué escribí una carta pública de renuncia y porque escribí esa carta de renuncia - es un ejercicio perfectamente ocioso. Es un ejercicio ocioso no porque yo crea que tú no entenderás mis razones, sino más bien porque creo que el hecho de que los entiendes o no, o el hecho de que los aceptas o no, carece de toda importancia. Carece de toda importancia, no tanto mi targoco, porque yo piense, o no piense que tú puedes entender, sino ~~mas~~ más bien porque al fin y al cabo fuiste tú y no yo el autor de la "Teoría del romántico scepticismo".... Dicho todo lo cual, puedo decirte directamente que <sup>a</sup> mi importa no me importa si entiendes o no mis razones, o si yo acepto o no como reales tus interpretaciones de mis razones, porque al fin y al cabo, me sigue interesando tu amistad.

Te repito ahora las explicaciones que di a Ernesto, teniendo en cuenta que quizás no te mató la carta que le envíe hace algún tiempo (carta en la que le anunciablea que te respondería "con una sonrisa" tal como rediste, estabilizado sintiéndote un poco culpable después de escribir la carta que me escribiste.)

A pesar de todo lo ocurrido, del tiempo que medió entre el comienzo del deterioro de mis relaciones con el PC hasta la fecha, a pesar de toda la racionalización que reclamaba que diera este paso, a pesar de todo, la renuncia me dolió fuerte. No se expresa uno de 18 años de su vida así nomás. - aunque son los últimos de esos años los que están llenos de las opiniones que se asumen ahora.

El problema en mi caso no se resolvía como tú crees a una "cierta vocación de hombre público" que ~~necesita~~ necesita de tiempo en tiempo "hacer noticia". Mas bien se trataba del fantasma de una actuación demasiado pública y demasiado reciente. Es eso lo que le confiere a los ~~que~~ pasos que se dan, un cierto dramatismo. La exigencia ~~de~~ de un hábito público al que le plantea a uno, la necesidad de "actuar los días" de un modo también público. Tu carta, contra de lo que tú puedes creer, me cayó bien. Tus modulaciones (parte del folklore y del paisaje de las relaciones entre) fueron bienvenidas. Básicamente, porque el tema del examen de las motivaciones que me llevaron a tomar una <sup>actuación</sup> ~~actuación~~ política pública y una posición de liderazgo, habían venido rondando mi cabeza ya hacía algunos años y constituyeron el tema de muy largas conversaciones con Elena. Como es natural, esas motivaciones eran variadas y complejas y no se limitaban a una cierta idea de la utopía, no son solo el puro sueño limpio de una sociedad neta y justa.

Las motivaciones, resultado de una interacción englobada de mi propia biografía - de mis creencias, limitaciones y potencialidades - con una cierta circunstancia histórica, no son tan distintas de las que te llevaron así (no me trajo a fondo lo de tu vocación de anonimato) a crear el Cacila, a actuar en escenarios y pantallas y a excitarte con los teatros desbordantes de público delirante. Pienso que habrás sentido el mismo vértigo extraño, la misma tensión casi erótica que yo alguna vez sentí, al sentirme comunicado con ese monstruo de mil cabezas, sin cara y sin nombre. ¡O es que te daba lo mismo actuar en un teatro vacío y frío? .... Fui monester que te bajaras del escenario y mejoraras a tener una relación distinta con la gente - siempre mediada en todo caso por la suerte del conjunto, ese juego que tanto te entusiasma y con razón. Una vez abajo del escenario, le ~~magia~~ <sup>comempate</sup> el gusto a esta otra vida: en la casa o con matita, entre sonetos y chalicos que tejos para Alfonso, entre el relado que te tomas y la magisterialidad, la magia pícara de los callas de Pois, dueno de tu tiempo, dueno de tus preguntas y de tus respuestas. A mí no me pasaba nada demasiado distinto. La autoridad formal al jardillo solo me creaba problemas, limitaciones y sobre todo, se creaba al jardillo y a sus militantes, tantos problemas como a mí.

La carta contiene mis puntos de vista políticos y expresa sentimientos reales. Es un escrito sincero, desde el comienzo hasta el final. ¡Y esto hoy que entenderlo bien!: Se trata de una carta que expresa mis puntos de vista y mis sentimientos, ignorando tujos. (por lo tanto no debiera sorprenderte tanto que comience la carta diciendo "Querido Don dedo" y que la carta junte con contener con

juicio crítico al universo teórico del partido, valórice algo que me pone totalmente fuera de discusión: el heroísmo de sus militantes y su disposición de lucha). Esto me tiene porque debilitar la moralidad de la crítica que se ejerce respecto de su visión del mundo e implica por supuesto el reconocimiento a un hecho material: el partido comunista seguirá siendo un factor importante en la vida política del país.

He leído con cuidado tu intervención en la conferencia del PC en Paris. Entiendo que esa fue tu última actuación en la organización y que luego de la renuncia que recibiste de Valdés, decidiste no enviar tu carta de renuncia. No conozco tu carta pero deduzco que ella debe estar más o menos en la línea de tu intervención.

Tu intervención en esa conferencia es excelente. No solo comparte la substancialidad del alegato. Ha disputado además el texto mismo. Tanto me ha gustado que quiso proponer que permities su publicación en el libro que estoy editando ("Obras y renovación en la izquierda chilena") Quizás podrías anejarlo un poco para que no sea el texto de tu intervención en la conferencia y tenga mas bien la forma de un ensayo. Bastaría para eso reemplazar las referencias al partido por referencias a la izquierda chilena y creo que su publicación sería un aporte muy interesante tuyo.

Por otra parte, el mismo texto de tu intervención contiene los elementos con los cuales se puede fundamentar la afirmación que hago en mi carta de renuncia, respecto del marxismo-leninismo. No quisiera extenderme aquí en una especie de plática cortejo. En todo caso, la fundamentación de mis puntos de vista está en un artículo que acaba de aparecer en "Chile-América". Te envío una copia (antes te envié el sonador, pero creo que no lo leiste).

En ese trabajo se argumenta la tesis de continuidad (4) entre el pensamiento de Lenin y el fenómeno estalinista. Este último es interpretado como el resultado de la intersección entre las condiciones históricas concretas que rodearon los comienzos de la URSS con la práctica de una teoría, el leninismo, que contiene en su base una profunda reducciónista de clase. La verdad que hay textos de Lenin que pueden ser usados para criticar el estalinismo, pero la substancia de su pensamiento se articula en torno a una concepción autoritaria de la política, a una concepción instrumentalista y muy simplificadora del estado y del poder. De allí se deriva una teorización también simplista de la dinámica de los fenómenos burocráticos, que son entendidos como simples excrecencias del capitalismo: Se dice que la operación de las relaciones sociales capitalistas (aparición de las relaciones de explotación) supone de una forma la relación de dominación - subordinación (que no pueden ser reducidas a un fenómeno puramente deside). La concepción de Lenin acerca de la democracia directa es estratégica (punto que <sup>esta</sup> no puede construirse considerando de una articulación con formas de democracia representativa). Y todo su alegato acerca de la democracia política "impuesta" se resume a dos aproximaciones:

- a) La democracia política es un espacio apropiado para que el proletariado realice su grandezza plática y para que acumule fuerzas para el posterior asalto y derrocamiento del estado. Esta concepción puramente táctica es la que se mantiene en "Los Tácticos".
- b) La democracia política es una forma, una situación y el proletariado debe romper con ella y operar la democracia consejista, directa (soviética) como la única alternativa para adquirir el socialismo. Esta es la concepción de "El Estado y la Revolución" y de sus escritos posteriores.

Podría desarrollar estos ideas pero prefiero que sea el artículo mencionado. Hasta ahora no recibí una crítica mi tesis, ni del Huado ni de Ernesto rayado de ese trabajo. Mi intención era desarrollar con efectos más finos el tema del lirismo en el centro. Sin embargo, las tres me han respondido haciendo afirmaciones tan difusa de dentro ... sin demasiados argumentos.

Reo además, que en tu propio trabajo, como también en el mío, se puede encontrar una fundamentación para el rechazo de la noción de "política-estética", "desviación", "partido de vanquedad", gorante de los intereses de la clase" y dispositivo de la "conciencia liberada". Si la especificidad del arte, de la amistad y de la propia política no son comprendidos por los comunistas es porque ello tiene raíces profundas en una teoría de los "superestructuras" que los reduce a meros episodios del desenrollamiento de la lucha de clases. En esto, el propio viejo Marx realizó su contribución.

Confronto tu argumentación rayado de la religiosidad que sigue regna la dinámica de estos organizaciones, pero ello no puede ser óptico para que se desarrolle en la izquierda una crítica de los núcleos más autoritarios y dogmáticos de la concepción teórica tradicional. Pienso que solo desde una plácida de crítica de esas concepciones se puede desarrollar un movimiento con la capacidad de ofrecer una nueva dirección cultural a la sociedad chilena: de nuevo es preciso resaltar la necesidad de comprender el gran problema de la especificidad ineludible al nivel de la lucha de clases, de un avivamiento de aspectos sociales (arte y amistad en primer término). Junto a ello, ludos ecológicos, bispuende de estilos de desarrollo alternativo para A.L., a partir del reconocimiento de la crisis del esti de la civilización industrialista (capitalista y socialista)

(6)

dibujada la esquiva de una concepción existencial  
 reduccionista de clase, se abre un debate que obliga a  
 interrogarse acerca del sentido morir que debe adquirir la  
 acción política, es decir, el sentido que debe adquirir la  
 intervención de la voluntad humana organizada y socializada  
 para definir el futuro de la sociedad. Hay que partir de  
 tres constataciones básicas:

- a) más que riesgo de colapso "puro" del capitalismo, el  
 riesgo principal es el del colapso del planeta, ya la mía  
 de una confrontación nuclear o ya la mía de la destrucción  
 de los ecosistemas. Esto obliga a atribuir a estos problemas  
 la importancia principal, central, en cualquier acción política  
 civilizada.
- b) Hoy que constatar el fracaso del estilo de desarrollo  
 industrialista en América Latina, simple imitación de los estilos  
 de los países de alta industrialización, que hacen poco por lo demás,  
 en los países tienen "controles". En esto, es necesario reconocer  
 que el cambio en las relaciones de propiedad grande en los países  
 sociabilis no resuelve los problemas controlos. Son formas de desarrollo  
 basado en la muerte bárbara capitalista y con que establece una  
 relación con la naturaleza que no puede ser tolerada por los  
 ecosistemas.
- c) Hoy que entender el proceso de transformación de la sociedad como  
 proceso creciente de socialización del poder político y del poder  
 económico con la proyección de avances en una proyección  
 libertaria: Este no puede hacerse sin profundizar y haciendo cada  
 vez más recto, la democracia